
（上接第一版）目前，他们的业务范围已经
覆盖了大学城 60%， 高新区和社区 40%，
快递员也都穿着公司统一定制马甲。

多位快递员透露， 整合后同样的时
间配送量大幅提升， 人员收入也就获得
了增加。 快递市场旷日持久的价格战正
在不断加重末端配送环节的盈利压力。
采取共同配送模式， 可以使末端基础设
施建设更加集约化， 符合市场目前资源
共享、降本增效的需求。

共配助推快递进村
城市快递采取共配模式， 主要是为

了降本增效，相比之下，农村快递配送对
共配模式的需求显得更为急迫， 甚至可
谓“救命稻草”。

2014 年以来，随着国家“快递进村”
的号召，农村物流发展迅速。 然而，由于
农村的派件较为分散，派送效率非常低，
农村快递网点往往长期盈利困难等诸多
问题。在这种情况下，共配模式成为最佳
方案，就连一向竞争激烈的快递品牌，在
农村地区也更愿意参与共配。

杜中德是圆通速递在武进洛阳镇的
区域经理 ，2016 年到 2017 年期间随着
利润越来越低，网点经营持续亏损，便开
始寻找其它商机。 当时恰逢国家大力推
进“快递进村”，他发现快递进村成本太
高，很多企业虽然在做，但不积极，效率
低下。于是他成立了一家货运公司，将洛
阳镇除京东、顺丰、邮政这类直营快递外
的所有民营快递经营权都统一整合，目
前全镇的快递业务开展的非常顺畅，和
城里几乎没有区别。

据了解，通过资源整合，洛阳镇快递
员需求从原先的 60 名减少为 34 名，每
个快递员的配送范围也从原先的 2 公里
降到了 500 米， 收入根据平时和高峰差
异，达到了 6000 至 10000 每月，真正实

现了降本增效。
新兴模式仍需谨慎

今年春节前， 苏州吴江共配倒闭在
行业内闹得沸沸扬扬， 导致当地快递一
度瘫痪， 后续影响持续了近半年还没消
除。

吴江共配的结局， 对整个快递行业
都是个不小的震动， 对以后的共配也会
造成不小的改变。 虽然区域性共配不会
从此绝迹，但主管部门的监管政策、总部
的态度、承包区的信任等等，各方面都会
往规范共配运营的方向去转变， 而不是
像现在这样放养式的自由发挥。

笔者认为， 快递从业者应该从吴江
和其他区域失败的共配项目中， 寻找一
些共性弊端，总结经验教训，有三点尤为
重要。

一是经营主体缺乏快递网点运营实
践经验； 二是吴江共配采用第三方主体
同时加盟多家快递品牌， 并进行集中运
营管理， 类似于 “鸡蛋放在同一个篮子
里”，集中化带来的结果是高收益与高风
险并存；三是在疫情客观影响下，共配经
营在服务时效方面存在不可控场景，导
致服务质量考核负面影响， 进而形成经
营资金流的周转压力。

复盘吴江共配事件， 再看快递共配
还会发现不少“隐匿”的难点，如多位承
包商反馈的有经济纠纷的相关人员阻挠
网点运营， 涉事快递网点经营权转让遇
到“转让定价”难题等。受诸多因素影响，
快递市场恢复能力有限， 也给监管层带
来不小的考验。

任何事物都有两面性， 做为新兴模
式的共配， 在未来的发展过程中必然会
遭遇更多的挑战， 只有通过不断完善实
践才能证明是不是解决快递末端服务的
“妙招”。 （蒋成洲）
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江南环球港集“文、旅 、娱 、体 、展 、

教、购”等多业态为一体，以网红夜游、潮
流夜秀、创意夜演、文化夜展、主题夜宿
等体验活动为特色的夜间文旅消费地，
使之成为集文化演艺、 休闲体验和政企
互动于一体的网红夜游打卡地。

三堡街文创街区着力打造夜间游
赏、夜间餐饮、夜间购物、夜间娱乐、夜间
文化体验等多元“夜间”业态，发展新模

式、新产品，提升文化和旅游在夜间经济
发展中的牵引力。

常州入选的 4 个夜间文化和旅游消
费集聚区,以地域特色文化为核心，依托
一定的夜间景观环境， 实施一体化夜间
场景设计与打造，形成文旅商深度融合、
业态产品丰富多样、基础设施配套完善、
消费环境和管理运营机制优、 品牌和市
场影响力大、 文旅消费辐射带动力强的
产业集群空间。 （常文旅）

5 月 21 日，“数字交通，链接你我———省市综合
交通运输学会科普在行动”启动仪式在南京工业大
学举行。 江苏省综合交通运输学会理事长史和平，
中国科学院院士翟婉明，省科协党组书记过利平，南
京工业大学副书记、校长蒋军成，省综合交通运输学
会副理事长游庆仲，南京市综合交通运输学会理事
长郭腊军，南京市科协副主席顾元刚，徐州市综合交
通运输学会理事长吴新福，常州市综合交通运输学
会理事长盛建良共同启动“科普在行动”活动。

会上，盛建良理事长代表常州市综合交通运输
学会作了交流发言，汇报了在本次全国科技周活动
期间，常州市学会将围绕“数字交通、链接你我”活

动主题，开展两项科普活动。 一是与市交通运输局
联合开展我市公路建设与养护数字技术应用交流
会；二是与省交通运输厅港航事业发展中心、省综
合交通运输学会公路分会、省综合交通运输学会港
航分会联合在常州举办“多功能智能型施工作业船
暨现代桥梁检测加固技术交流会”。

盛建良表示，常州学会将以此为契机，发挥学
会的综合性交通平台优势和智库作用，进一步扩大
交通科学技术的影响力、辐射力和带动力，促进交
通科技进步和四新技术推广，吸引更多科技人才参
与交通科普事业，激发科技创新新热情，让交通科
技创新成果惠及更多市民群众。 （周生亮）

“2023年全国科技活动周———

省、市综合交通运输学会科普在行动”活动启动
5 月 15 日， 江苏通用路桥工

程有限公司组织开展了 “黑魔法”
超级修补料路面修补技术实操演
练。

“黑魔法”超级修补料是一种
快速成型、施工简便、坚固耐久、全
天候性、节能环保的新材料，它兼
顾了材料的刚性与柔性、高温与低
温性能，适用于各种条件的路面修
补； 在使用过程中向混合物加水，
使特制添加剂发生化学反应，促成

修补料快速硬化形成强度；施工简
便， 适合在各类气候条件下的修
补，尤其适合在极端低温和雨雪天
气下施工，施工完即可开放交通。

实操现场，“黑魔法”新材料供
方技术顾问，对路面修补全过程的
技术工艺、 安全防护等进行指导、
演示。 该公司 20 余名养护人员通
过实操演练，从中学到了路面修补
施工新技术，以便更好地打造“畅
安舒美”公路。 （张国芳）

江苏通用路桥开展
“黑魔法”路面修补实操演练

为了正确使用多波束扫测设
备、掌握数据处理程序，常州市港
航事业发展中心于近期举办了多
波束扫测培训。

培训课上广州南方测绘科技
股份有限公司的技术人员详细讲
解了多波束扫测设备的部件构成、
参数设置、数据采集与处理、安全

注意事项等，随后现场操作演示了
多波束扫测设备安装调试、外业数
据采集作业、内业数据处理程序使
用等，并就常见问题进行了解答。

本次培训针对性强，参训人员
反响效果良好，为接下来的内河航
道扫测作奠定了坚实的基础。

（吴知京）

常州港航举办
多波束扫测培训

近日， 常州交通技师
学院汽车专业 40 名学生
代表赴比亚迪工厂参观，对
企业工作环境和岗位进行
实地了解，对新能源汽车制
造四大工艺进行深入调研，为留常实习做好准备。

在比亚迪人力资源负责人的热情接待下，同学
们参观了冲压、焊接、喷涂与总装等汽车制造工艺
流程，并与学院已经在比亚迪就业的毕业生进行了
沟通与交流。 在参观四大工艺的过程中，同学们表
示对新能源行业的未来前景充满期待。

刘同学说：“比亚迪是众多新能源汽车企业中
的领跑者，参观后我更加觉得选择交通行业汽车专

业学习方向是对的，相信自己今后在新能源汽车行
业工作能取得不错的业绩。 ”

校企深度融合、助力青春留常。 常州交通技师
学院历来重视学生在校企互融过程中的主动参与，
在学生下厂实习前夕，学校会将学生就业前置———
把“招聘宣讲会”放在企业，让学生能够更加直观了
解真实工作环境，增强学生留常工作决心、信心。

（婵娟）

交通技师学院实习生在比亚迪参观交流

5 月 18 日
清晨， 常州超限
检测站交通执法
人员遇到一驾驶
员“求助”事件。

萧县某运输有限公司驾驶员周某驾驶皖
LF6945 重型仓栅式货车从无锡装载磨具送
往常州某地， 途经 312 国道牛塘段时感觉车
辆轮胎异常， 他将车慢慢靠边驶进 312 国道
常州服务区，发现车轮爆胎，换好轮胎后看到
超限检测站标志， 怀疑货主隐瞒货物实际重
量， 于是来到常州超限检测站主动要求执法
人员对车辆进行称重。

该车为 2 轴车， 车货总重不得超过 18
吨。 经地磅检测车货总重 19.84 吨，超载比例

10.2%。经执法人员调查后装货单位也承认装
货时多装了 1 托货物造成车辆超限超载。 现
场执法人员对装货单位进行了批评教育 （该
单位表示接受批评并立即安排车辆对超载货
物进行驳载），同时对驾驶员的遵章守法意识
表示赞许。

“我知道我的车只能装 10 吨货，如果知
道超载我是肯定不会运的， 现在都是法制社
会，违法违规的生意谁还做啊。”周师傅说道。

（王伟 刘正楠）

交通执法者为守法驾驶员点赞！

5 月 19 日，市道服中心携行业协会组织
19 家市优秀企业参加江苏省常州技师学院
校园招聘会。

此次招聘会，有汽车维修、新能源汽车检
测与维修、新能源汽车维修技术、轨道交通车

辆运用与维修 4 个机动车维修相关专业，共
计 160 名毕业生参加。活动现场氛围热烈，参
聘企业展台前人头攒动。据统计，此次招聘会
共接到咨询人数为 101 人， 收受简历 72 份，
51 人达成初步就业意向。 （谈立波）

牵手企业进校园 破解难题促就业

这家街头 “咖啡
店”，位于繁华的太湖
东路， 这不是一家普
通的 “咖啡店 ”，而是
我市近日新开业的首
家咖啡邮局！

据悉， 这是常州
邮政拓展业务、 尝试
网点跨界转型、 为市
民提供更舒心服务的
一项全新探索。

咖 啡 邮 局 的 装
修 风 格 独 具 匠 心 ，
邮政元素与咖啡元
素完美融合 ， 相得
益彰 ， 不仅为顾客
提供了多元化的选
择 ， 还带来一种独
特的文化体验。

王甜钦供稿
我市首家咖啡邮局开业


